

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Edacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Viernes 9 de Octubre de 1894.

NUM. 182.

La autopsia de las ruinas

Cuando los periódicos anunciaron la venida á España del apóstol del naturalismo, un razonador de noticias á quien siempre le parece fácil desentrañar el significado de cualquier hecho cortesano diplomático ó político, exclamó ante sus contortulos del café:

—Ya sé á que viene Zola.

—A lo que vienen casi todos los franceses. A ver una corrida de toros. Por eso nos conocen.

—Estás en un error. Ese es poco asunto. Ese es un drama al natural pero representado por actores de profesión. Zola estudia los verdaderos dramas de la vida, los que no se ajustan á la contratación de ninguna empresa. Zola estudia las catástrofes. Es el único estímulo que lo aparta de su retiro de Medan y de su vida solitaria y laboriosa.

—Entonces viene á estudiar nuestros pronunciamientos, nuestras vicisitudes políticas y administrativas, nuestros vicios nacionales...

—No, no y no. Para hacer los *Rougon* á la española, no basta un gran talento de psicólogo ni un golpe de vista penetrante. El asunto eminentemente nacional requiere una inteligencia nacional; exige que el cerebro del novelista sea del mismo barro que el asunto.

Si Emilio Zola por ser francés ó por ser un ingerto italiano en la sangre y en la civilización francesa, es en Francia un escritor nacional, su condición naturalista le da mayor altura de pensamiento. Zola es un psicólogo, un fisiólogo, un antropólogo que estudia la naturaleza humana.

El lo dice en una frase, en un procedimiento de su escuela. El no recoge ni lo francés ni lo español. Recoge el documento humano y eso es lo único que le obliga á viajar en ferro-carril para estudiar la *Bete humaine*, que lo lleva á los campos de Sedan para estudiar *La Guerre* y que lo trae á España...

—¿Para que?...

—No hay que decirlo. Está patente. Para estudiar el cadáver fresco de una población. Para hacer la autopsia de las ruinas de Consuegra.

* *

—¿Os reis? ¿Os parece impropio lo que he dicho? ¿Creeis que solo se puede hacer la autopsia sobre la mesa del anfiteatro?

Pues confundid al sabio con los cavadores, los zapadores y los removedores de escombros.

Los cavadores de la tierra no saben como el geólogo los años de esa tierra. Los removedores de escombros no saben reconstruir como el arquitecto ó como el ingeniero el proceso de la catástrofe. Los descubridores de un cadáver humano entre las ruinas, no saben entender lo que revelan su fisonomía, su posición y su actitud.

Es que el zapador y el obrero remueven y el geólogo, el arquitecto y el ingeniero diseccionan como el anatómico. Aquellos tratan á la tierra como tierra, como montón, como obstáculo, y estos la consideran como cadáver. Cada capa de terreno geológico es el cadáver de una humanidad anterior. Allí están sus restos indicadores de sus caracteres y de sus costumbres. Allí están el hombre y el precursor del hombre. Allí están sus obras, los rudimentos de su arte y de su industria.

Haciendo la autopsia de las ruinas se han descubierto las civilizaciones de Pompeya y de Troya, han aparecido los ejemplares más hermosos de la estatuaria griega. Haciendo la autopsia de la tierra penetramos en el seno de nuestros ascendientes, porque la tierra es una gran entraña de la historia.

Si esto ocurre con lo enterrado, ¿qué

no se apreuderá con el cadáver fresco examina para después remitirlo á los forenses? Así se sabe lo que se sabe y así se seguirá aprendiendo.

Consuegra no es mas que el cadáver de una población, semejante al de un hombre que pereció por accidente. Como no es costumbre, ni precepto legal, ni lo examinó el juez antes de disponer que lo levantaran, ni le hicieron la autopsia. Lo recogieron como se recogen los despojos cuando limpian el campo de batalla la misericordia y la higiene, porque no es lo mismo «dar sepultura á los muertos» que «el muerto al hoyo».

Lo que si se hace en uno y otro caso es enterrar un libro antes de abrir y leer sus hojas.

El libro, el documento, es lo importante para el investigador y para la ciencia.

Donde un hombre llora, otro hombre estudia el origen y el mecanismo del llanto y la composición de las lágrimas.

¡Que otra cosa hacemos más que sufrir y analizar nuestros dolores!

Si algo sé—decía en una de sus lecciones el eminente D. Federico Rubio—es por lo mucho que he sufrido.

* *

El orador hizo pausa, remojó su boca moderó la vehemencia de sus nervios exaltados y volvió á decir mas reposadamente:

—Una enfermedad es un dolor para quien la sufre, un sobresalto y una angustia para quien la contempla. Para el fisiólogo no es mas que un experimento fisiológico.

Una catástrofe es una inundación, un desbordamiento de dolores, el grito de una multitud dolorida y aterrada; el sollozo de un pueblo. En el orden de los hechos positivos no es otra cosa que un gran experimento natural.

Si, un experimento; una voz de la Naturaleza que responde francamente cuando se la sabe preguntar. Así ha dicho la Naturaleza sus secretos y así se han leído sus leyes.

Al revolverse y encrespase el Amarguillo revolvió los sentimientos y los instintos de los habitantes de sus dos orillas, y los revolvió tan hondamente, que cada hombre descubrió su casta.

El disparo de una carabina hecho ante dos perros cuya casta no se conoce, descubre cual es el perro cazador. La casta del perro de Terranova, su altruismo inconsciente y hereditario el único verdaderamente generoso, se hizo ver en la lucha de un perro de esta clase con un mastín. Luchaban desouadamente, con encarnizamiento y tal ceguedad que rodaron por la pendiente y cayeron en el cauce de un río caudaloso.

En tales condiciones el mastín estaba perdido, pero el perro de Terranova se reveló y al ver naufragar á su contrario le salvó la vida.

Aún podría citarse el ejemplo de amor maternal que se lee en la obra de Brehm. Yo lo titularia el remordimiento de un cazador. Este cazador era Davancel. Hizo blanco en el pecho de una mona y esta madre que llevaba en brazos á un hijo suyo al sentirse herida y antes de desplomarse para siempre sujetó á una ramá al que dejaba desvalido y sin amparo.

Esas voces del sentimiento y del instinto natural gritan en el hombre como gritan en los animales y ante los grandes peligros aparece, como apareció en Consuegra, el hombre que como el perro de Terranova salva á su contrario y la madre que como la mona de Davancel, antes de morir salva á sus hijos.

Pero recordad un episodio de la inundación. Un hombre, uno de los perros de Terranova de Consuegra, salvaba á una madre y á su hijo. Llegó un momento en que sus fuerzas flaquearon. No pudo con los dos. «Uno sobra, dijo el héroe». La mujer soltó al hijo de sus entrañas. ¡Aquella madre era mas mu-

que nadie toca hasta que el juzgado lo dre que una mona!

¡Y aquellos hombres y aquellas mujeres eran más hienas que las hienas! Me refiero á los merodeadores, que á rio revuelto se dedicaron á pescar. La inundación del Amarguillo reveló esa casta de criminales. Para ellos la catástrofe era un beneficio. ¡Tal vez un beneficio del cielo!

Un hecho lo prueba.

Junto á la orilla africana del Estrecho de Gibraltar, existe la mezquita de un Santo muy venerado en el país. ¿Sabeis por qué? Porque junto á esa orilla encalló un buque, que las kabilas saquearon. Aquella catástrofe la causó el cielo por las oraciones del santón y para favorecer á sus fieles. No lo dice el Korán pero lo creen las kabilas codiciosas y salvajes.

¿A qué más ejemplos?

Quien quiera aprender, que haga la autopsia de las ruinas, ó que escuche la voz de la Naturaleza, que habla sin disimulo.

RAFAEL SALILLAS.

UN CRIMEN

EN LA LINEA DEL NORTE.

Funesto, funestísimo es el tiempo que corre para las empresas de ferrocarriles. Peligro de muerte para los viajeros, por las noventa y tantas probabilidades contra una de choques, descarrilamientos y catástrofes de todo género... Y peligro de muerte, como en camino despoblado dentro de un coche reservado de un tren.

El hecho inaudito que pone el colmo al escándalo público, es el ocurrido anoche, al salir un tren correo de la estación del Norte.

No necesitamos excitar la protesta de todos al pensar en hacer un viaje en ferrocarril. El crimen de anoche sobrecitará la imaginación, elevará seguramente un clamor general, un grito de angustia y de terror.

Escribamos la sangrienta crónica.

En la estación de Madrid.

A las siete de anoche, minutos antes de salir el tren número 11, correo de Asturias y Galicia, encontraba en la estación disponiéndose á montar en el tren, el subinspector de la Compañía del Norte, D. Casimiro Espinosa Canil.

Expresamente designado por la empresa para inspeccionar la línea, por razón de su cargo y por la confianza que tenían en él sus jefes, todos sus compañeros salieron al anden y le hicieron una despedida cariñosa.

Estuvo conversando durante un rato con varios jefes y dependientes de dicha empresa, y como es natural, la conversación recaía sobre el tema de la actualidad: sobre los siniestros de los ferrocarriles. ¡Cuán lejos estaba el señor Espinosa de pensar que poco tiempo después iba él á ser víctima de un nuevo género de siniestro todavía no registrado en la triste crónica de catástrofes.

Llegó la hora de partir el tren, y el señor Espinosa fué acompañado hasta el estribo del vagón por el comisario de ferrocarriles. Montó en el departamento central de uno de los coches que en la portezuela tenía puesto el cartelito de *reservado*.

A poco, los tres toques reglamentarios de la campana de la estación, la orden del jefe de ésta y el silbato de la máquina, anunciaron la partida del tren.

¡La bolsa ó la vida!

El Sr. Espinosa al ponerse en marcha el tren, iba asomado á la ventanilla. Sitúbase desde allí á las personas que habían acudido á despedirle.

Cuando el tren había salido de agujas, el Sr. Espinosa, que se creía solo en el departamento reservado, fué á sentarse. No lo había hecho aún, cuando de

improviso, cortándole toda acción de defensa, vióse agredido por un sujeto que salió de la sombra de un rincón del coche.

La intimación fué breve, contundente. Las primeras palabras que oyó el señor Espinosa, fueron estas:

—¡La bolsa ó la vida!

Lo mismo que en un camino real.

El tren salía de la estación lentamente.

El Sr. Espinosa abalanzóse á la ventanilla, echando medio cuerpo fuera, á riesgo de caerse y á grandes voces pidió auxilio.

Al propio tiempo trataba de evitar que el criminal lo arrancara de la ventanilla.

Se entabló una terrible lucha.

El Sr. Espinosa procuraba en vano desasirse de las manos del agresor. Una lucha en silencio, en la que la víctima moviase desesperadamente para librarse de la acometida.

Pronto quedó vencido el Sr. Espinosa. Fué obra de unos segundos. Brilló un puñal y la hoja penetró varias veces en el cuerpo del infortunado subinspector.

Las heridas

El Sr. Espinosa cayó. Uno de los golpes que le asestó el criminal produjole al desgraciado empleado una herida que le interesó el pulmón izquierdo.

Todas las heridas que recibió el señor Espinosa, iban dirigidas al cuello y costado izquierdo.

Las lesiones eran gravísimas. Pero el señor Espinosa conservó su entereza. Pasó por el trance amargo de verse sin defensa, exánime, registrado, robado.

Después de la agresión.—Sin auxilios

Ni los empleados del tren, ni las personas que iban en los departamentos inmediatos al que ocupaba el Sr. Espinosa, se enteraron de la agresión de que había sido éste objeto.

El tren continuó su marcha como si nada hubiera pasado hasta llegar á la inmediata estación de Pozuelo.

Al llegar á ésta, el Sr. Espinosa, arrastrándose en el coche, con vez débil, con acento quejumbroso, reclamó el auxilio del jefe de estación.

Este oyó una voz angustiada que pedía socorro, y corrió al coche de donde partían los ayes del herido.

El asesino

El tren quedó detenido durante algunos minutos.

Se interrogó al Sr. Espinosa. Este pudo dar algunas señas del criminal.

Un sujeto de tez morena, casi negra, vestía chaqueta y pantalón obscuro, y su aspecto, los rasgos de su cara, eran los de un verdadero criminal.

Se registraron los coches uno por uno, hasta por debajo de los asientos.

El autor de la agresión no pareció. Debíó huir, saltando á la vía antes de llegar á la estación, inmediatamente después de realizar el crimen.

En el tren ascendente

El Sr. Espinosa rogó al jefe de la estación de Pozuelo que en el primer tren ascendente se le colocara en un departamento, con las mejores condiciones posibles, entre almohadones, para regresar á Madrid.

El primer tren ascendente era el número 24. En este llegó á Madrid, desangrándose el Sr. Espinosa.

Llegado á Madrid fué trasladado con grandes cuidados y con las precauciones posibles á su domicilio, calle de San Vicente Baja, número 58, principal.

El juzgado

Don Buenaventura Muñoz, juez de guardia, y el actuario, Sr. Cobos Canalejas, comenzaron inmediatamente que tuvieron conocimiento del hecho á instruir las primeras diligencias.

A las nueve de la noche recibieron declaración al herido.

El Sr. Espinosa está muy grave.

Al Gobierno

En presencia de este escandalosísimo hecho, dirigiremos al Gobierno, al señor Cánovas, y no al ministro de Fomento, porque la excitación sería inútil, la siguiente pregunta:

¿Cuándo habrá en los coches mirillas, timbres de alarma, medios, en fin, de evitar en lo posible estos crímenes, de socorrer prontamente á la víctima y de prender á un asesino?

NOTICIAS DE MINDANAO

El correo de Filipinas llegado ayer trae noticias que agravan la conducta del general Weyler y prueban lo imprudente y lo perjudicial de su desdichadísima campaña.

El Correo ha recibido una carta de Manila (fecha 24 de Agosto), que dice en su parte más esencial:

«La opinión es aquí unánime respecto á este punto esencial: que las circunstancias no eran tan perentorias que exigiesen la ocupación militar de aquella región precisamente en la época en que las calenturas, el tífus y el trancazo sientan allí sus reales y causan innumerables estragos.

Por lo tanto, todas las censuras que con este motivo se dirijan al gobierno como principal responsable de esta campaña, por haberla autorizado cuando la autoridad superior del Archipiélago la propuso, son justas, por severas y enérgicas que se formulen.

Esta imprevisión del gobierno ha causado la completa desorganización del ejército del Archipiélago, que teadrá que renovarse en no pequeña parte para cubrir las enormes bajas que han causado las enfermedades, y además ha costado mucho dinero, que todos daríamos por bien empleado si con él hubiese estado atendida la salud de las tropas y los resultados de las operaciones fueran prácticos y tangibles.

Estos no se conocen bien todavía, lo cual demuestra que hay que rebajar mucho de las noticias que iba comunicando el telégrafo sobre el avance y resultado de las operaciones; pero en general nuestra dominación en aquella isla, fuera de los fuertes, no está más ni menos asegurada que al principiar las operaciones.

En esta ocasión solo se ha salvado el honor de nuestro ejército, que ha sabido cumplir como bueno.

Cifra muy aproximada á la verdad que me proporcionan militares recientemente venidos del teatro de las operaciones es la siguiente:

Muertos en campaña entre artilleros indígenas y disciplinarios, 19; heridos, 18.

Moros muertos en acción, 39; heridos 30, y prisioneros, 29.

Las bajas por enfermedades se calculan de esta manera:

Ochenta soldados muertos, 220 inútiles y 500 enfermos.

Oficiales muertos: uno de artillería, otro de caballería y dos de infantería.

Hay que añadir que toda la oficialidad que fué á Mindanao está ó ha estado enferma.

Compárese el resultado mezquino que hemos obtenido con todos estos soldados inútilmente sacrificados por las enfermedades, y calcúlese la tremenda responsabilidad que alcanza al gobierno por su imprevisión.

Las operaciones han sido, pues, más que una necesidad, un capricho, preciso es confesar que nos ha salido demasiado caro.»

Sección de Noticias

De Madrid

Lo que se dice

En todos los círculos políticos se siguió ayer hablando de crisis como de un suceso muy próximo á realizarse, y no sabemos por qué se relacionaba la probabilidad de que el Sr. Fabié continué en el ministerio con el curso que lleve el proceso que se sigue en la Habana contra Prado y Oteiza.

Por cierto que al hablar de este proceso hay quien afirma, con referencia á una carta recibida por un personaje, que el fiscal de la Audiencia de la Habana tiene formuladas enérgicas protestas contra acuerdos de la Sala ante

la cual se ha celebrado el juicio contra Prado, protestas que han de dar lugar á que se anule gran parte de lo actuado por infracción de ley; y aún se añade que nadie sabe cuando se celebrará el juicio contra Oteiza, á pesar de que hace tiempo están los autos conclusos para ese acto.

La deuda

La Deuda flotante del Tesoro importaba en 1.º del actual lo mismo que en igual día de Setiembre, esto es, 289.325.000 pesetas, no habiendo tenido aumento ni disminución en el mes último.

Un Certamen

La Academia Española publica en la «Gaceta» la apertura de un certamen de poesías en alabanza de San Juan de la Cruz, cuyo tercer centenario ha de celebrarse con grandes fiestas en Segovia.

El premio consistirá en medalla de oro, 1.000 pesetas y 500 ejemplares de la edición que de la obra laureada hará á sus expensas la Academia.

Las obras que aspiren á premio serán recibidas en la secretaria de dicha corporación hasta las doce del día 10 de Noviembre próximo.

Vacante

La Academia española anuncia en la «Gaceta» la vacante del insigne Alarcón.

Salmeron

El Sr. Salmeron llegó á Madrid y es probable que muy pronto se celebre una reunión de notables del partido republicano centralista para tratar asuntos relacionados con su organización.

Explicación

Dice «El Correo»:

«Segun nuestras noticias, el viaje del Sr. Surrá á Londres, director de Hacienda del ministerio de Ultramar, ha tenido solo por objeto ocuparse de la fabricación de los nuevos billetes mayores de cinco pesos, que deben cangearse por los que actualmente están en circulación, de la emisión de Guerra, del Banco de la Habana.»

Militares

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra hay las siguientes disposiciones:

Real orden concediendo ingreso en el colegio preparatorio militar de Granada á los paisanos D. Bernardo Almonacid y D. Nicanor Soría; al de Lugo D. Jaime Velasco, y el de Zaragoza D. José Arizcun.

—Otra nombrando ayudante de campo del general Despujols al comandante de infantería don Francisco Ortiz Agudo y al primer teniente de id-m don Ramon Despujols Sabater.

—Otra aprobando la propuesta eventual, importante 562,50 pesos, para aumentar el presupuesto de explotación del ferrocarril de la Trocha del Júcaro á Moron.

—Otra aprobando la propuesta de inversión de la dotación del material de ingenieros de las islas Filipinas correspondiente al actual año natural, la cual importa 175.000 pesos.

—Otra id. el anteproyecto de escuela práctica del 4.º regimiento de zapadores minadores, cuyo presupuesto importa 10.000 pesetas.

—Otra disponiendo que el año de responsabilidad de los sustituidos que establece el art. 166 de la vigente ley de reemplazos no puede menos de contarse desde la fecha del embarco de los sustitutos.

—Otra disponiendo pase á Mahon, con objeto de levantar planos, la brigada topográfica de ingenieros.

Médicas

La curación de la tisis

No pasa día, desde el fracaso de la tuberculina del doctor Koch, sin que se anuncie un nuevo y decisivo remedio contra la tuberculosis. Un día es la sangre de cabra, otro la creosota, otro tal ó cual remedio secreto y ahora le ha tocado la vez al *chlorphenol* preparado por el químico Tacchini de Casatenuovo (Brianza), asesorado por el doctor Passerini.

En una conferencia celebrada por un redactor de *Il Secolo* con el doctor V. Vespasiani, médico municipal de Roma, y uno de los más expertos experimentadores del nuevo agente medicamentoso, se dan las siguientes noticias:

«Se trata—dice el mencionado doctor—de un líquido muy volátil. Sus va-

pores son más pesados que el aire, y por lo mismo, tienden á descender. Se toma una pipa de vidrio y se mete en ella un poco de algodón y sobre este se derraman algunas gotas de ese líquido. El enfermo aspira por la boquilla de la pipa, y los vapores llegan directamente á ponerse en contacto con los órganos respiratorios, destruyendo los gérmenes de la bronquitis aunque sea crónica, y los de la tuberculosis pulmonar ulcerosa.»

En cuanto á la eficacia del remedio, en opinión del doctor Vespasiani solo puede decirse «que inmediatamente le produce al enfermo un bienestar general y una notabilísima disminución de los síntomas morbosos y de las molestias del padecimiento.

El doctor se promete que no se tardará mucho (aunque solo el tiempo puede responder á esta esperanza) en poderse afirmar que el remedio cura radicalmente.

Por el momento, es una garantía para la experimentación el saber que el gas que se inhala no es nocivo y no puede hacer más que bien.

Extranjero

Un discurso de Gladstone

Londres 3.—El jefe del partido liberal, mister Gladstone, ha pronunciado un importantísimo discurso en la conferencia de la Federación Liberal Nacional.

Dijo que los *tories* tienen una política inversa á la que siguieron anteriormente en tiempo de lord Beaconsfield.

Añadió que la ocupación de Egipto da lugar á continuas dificultades, y que antes de dejar el poder el marqués de Salisbury, debe dejar resuelto este asunto.

Manifestó que el marqués de Salisbury no quiere al parecer resolver la cuestión de Egipto para dejarla íntegra á los liberales.

Hablando de los asuntos interiores, se declaró partidario de la reforma electoral, dando mayor extensión al sufragio, á fin de que las clases obreras tengan la debida representación en el Parlamento.

Abogó también por que se concedan dietas á los diputados, con objeto de que las personas que no tengan bienes de fortuna puedan aceptar la representación de sus conciudadanos y consagrarse con independencia á la defensa de los intereses públicos.

Habló igualmente de la necesidad de modificar las leyes agrarias, de reducir las horas del trabajo dentro de los límites legales, y de resolver la cuestión irlandesa por medio de los proyectos autonómicos por él propuestos.

Terminó manifestando la convicción de que en las próximas elecciones obtendrán la victoria los liberales.

El entierro de Boulanger

Bruselas 3.—Tan considerable ha sido la afluencia del público congregado en las cercanías del hotel que ocupó el ex-general Boulanger para presenciar su conducción y entierro, que á pesar de las muchas detenciones efectuadas, la policía era impotente para mantener el orden y la circulación, produciéndose atropellos y carreras.

El séquito fúnebre pudo ir avanzando difícilmente por entre la muchedumbre, habiendo otras carreras y atropellos en la puerta del cementerio, á consecuencia de las cuales algunos individuos sufrieron contusiones.

La policía solo permitió la entrada en el cementerio á los invitados.

En el momento de ser bajado el féretro, Deroulede cogió la bandera que envolvía aquel, la besó y la arrojó sobre el ataúd.

Los concurrentes arrojaron sobre él palotadas de tierra, después de lo cual se fueron dispersando.

No se han pronunciado discursos. Al salir del cementerio ha sido silbado Rochefort.

Sección Amana

En un restaurant entra un caballero con aire marcial, fisonomía guerrera y bigotes encrespados.

—¡Mozo!

—¿Qué manda Vd?

—¡Un escuadron de caballería!

En un examen:

—¿Cuántos son los elementos?

—Cinco.

—¡Como cinco! ¿Cuales son?

—Agua, fuego, tierra, aire y aguardiente.

—¿Porqué el aguardiente?

—Porque mi padre, siempre que lo be be dice que está en su elemento.

Un literato hace una visita á otro escritor, y se queda extasiado á la vista de dos preciosas niñas.

—Mi más cordial enhorabuena—dice—por haber dado á luz dos ediciones de tan encantadora obra.

La madre con aire satisfecho y dándose unos golpecitos en la tripa:

—La tercera está en prensa.

Un individuo llega á una fonda, cena, duerme y almuerza al día siguiente.

Después le dice á la dueña que no tiene dinero para pagarle.

—¿Por qué no lo dijo Vd. ayer?

—¡Por Dios, señora!—contestó el hombre con mucha tranquilidad—me pareció que una mala noticia que había de contrariar á Vd., no debería dársela de noche para que le quitara el sueño.

Sección Insular

A juzgar por las trazas serán menester los días que faltan de la semana, cuando menos, para dar por terminadas las obras en construcción de la nueva tranvía.

Pero, señor, ¿en que consistirá que no ha caído la Compañía en la cuenta de que ahora mas que nunca era cuando debió darnos una relevante prueba de aquella actividad vertiginosa que desplegó en sus comienzos, y que fuimos nosotros los primeros en aplaudir?

El libre tránsito obstruido é importantísimos intereses comerciales lesionados, en cuyo nombre alzamos nuestra voz, nos inducen á impetrar de la Compañía de Tranvías alguna mayor actividad en las obras que construye.

Si no lo conseguimos, tanto peor para ella; nosotros al pedirlo habremos cumplido nuestro deber, el de velar por el interés común.

Segun relacion que nos ha facilitado el Sr. Empresario, en el mercado del carbon se han pesado durante el mes de Septiembre último 11.520 kilogramos de dicho combustible, ascendiendo el producto de la recaudación á 23'84 pesetas.

Ya en distintas ocasiones nos hemos permitido llamar la atención de nuestras autoridades acerca de las demasías que se permiten ciertos ginetes que convierten en hipódromo las calles de la Boteria y Jardín Botánico; ayer, sin ir mas lejos, poco faltó para que en la primera de dichas calles pagase un tierno niño con la pelleja el abuso de pasar por allí á galope tendido un señorón montado en brioso alazán.

Ahora y siempre lamentaremos el inusitado descuido en que se tienen las disposiciones que rezan nuestras Ordenanzas municipales.

No se legisla para que el manto del olvido apolille lo que todos debemos respetar.

Por infracciones á las Ordenanzas municipales ayer impuso la Alaldía diez multas, que ascendieron en su importe á la suma de sesenta pesetas.

Como todavía estamos en la estación que abundan las flores, creemos que agrada á las lectoras una receta para que conserven sus perfumes las que ellas deseen guardar en saquitos para perfumar los armarios en que guarden ropas.

Sean rosas, heliotropos ó reseda, lo importante es dejar secar las flores á la sombra, el olor se conserva mejor y es más penetrante.

Una vez que estén bien secas, se reducen á polvo tan fino como sea

posible, y se rellenan saquitos de seda, que enseguida se cosen por la parte que ha servido para rellenarlos.

Estos saquitos odoríferos despiden un perfume muy suave y agradable.

Esta operación se puede variar hasta lo infinito, y emplear para llenar los sacos, lo mismo raíces y maderas odoríferas que flores.

Anoche tuvimos ocasión de observar que frente al portillo que de la calle del Socorro da á la muralla, hállase colocado de punto un sereno con orden, según se nos dijo, de estar durante la noche convertido en un Argos.

¡Qué será... qué no será!

No pasa día, desde el fracaso de la tuberculina del doctor Koch, sin que alguno que otro médico no anuncie un nuevo y decisivo remedio curativo de la tuberculosis y de su estado consecutivo la tisis. Un día es la sangre de cabra y de perro, otro la cresota y el guayacol, otro el aristol en inyecciones hipodérmicas é inhalaciones, otro tal ó cual remedio secreto y ahora le ha tocado la vez al *chlorphenol* preparado por el químico Tachini de Casatenuovo (Brianza), asesorado por el doctor Passerini.

El doctor Vespasiani de Roma, esperto experimentador del nuevo agente medicamentoso, dá las siguientes noticias:

«Se trata de un líquido muy volátil. Sus vapores son mas pesados que el aire, y por lo mismo, tienden á descender. Se toma una pipa de vidrio y se mete en ella un poco de algodón y sobre este se derraman algunas gotas de ese líquido. El enfermo aspira por la boquilla de la pipa, y los vapores llegan directamente á ponerse en contacto con los órganos respiratorios, destruyendo los gérmenes de la bronquitis, aunque sea crónica, y los de la tuberculosis pulmonar ulcerosa.

En cuanto á la eficacia del remedio, en opinión del doctor Vespasiani, solo puede decirse «que inmediatamente le produce al enfermo un bienestar general y una notabilísima disminución de los síntomas morbosos y de las molestias de padecimiento.

El doctor se promete que no se tardará mucho (aunque solo el tiempo puede responder á esta esperanza) en poderse afirmar que el remedio cura radicalmente.

Por el momento, es una garantía para la experimentación el saber que el gas que se inhala no es nocivo y no puede hacer mas que bien.»

¡Ojalá este nuevo descubrimiento, rodeado, como sus antecesores, de afirmaciones absolutas, robustecido con curaciones sorprendentes y agigantado por la distancia, imaginación y deseo no caiga en breve tiempo de la altura en que le han colocado sus preconizadores

A propósito de la tuberculosis, bueno es que extractemos las ideas sostenidas por reputados higienistas sobre la trasmisión de tan mortífera enfermedad por los coches de viajeros.

Baudoin bajo el punto de vista teórico y luego Prausnitz experimentalmente han publicado en revistas científicas sus estudios teóricos y experimentales, los que confirman la trasmisión de la tuberculosis por los ferrocarriles y coches de viajeros.

Este médico berlinés ha recogido el polvo de cinco coches de los que forman parte de los expresos de Berlín á Méran, línea frecuentada por tuberculosos, como lo es también la de París á Niza; lo ha inculado á conejitos de Indias en serie, según el método de Cornet, y ha visto que dos de aquellos contenían el bacilo, es verdad que en corto número, pero al fin lo contenían.

Esta sospecha ha pasado á la categoría de hecho demostrado, y de

ello se deduce la utilidad de los escupidores, desinfección de las alfombras, hules, etc. que debiera mandar poner y practicar todo Gobierno realmente previsora y amante del bien supremo.

Recibida á bordo el completo de la carga de vino que se le tenía preparada, salió anoche para Marsella el vapor *Isleño*, llevándose algunos pasajeros, que por mero recreo unos, para atender á sus quehaceres otros, pasan á tan importante puerto de la vecina república; entre ellos vimos á nuestro particular amigo el conocido veterinario D. Gabriel Martorell, acompañando á su bella hija María y á su simpática sobrina la señorita María Carbonell, en su expedición recreativa á distintos puntos de Francia.

Les deseamos un feliz viaje y un pronto regreso.

Durante la 1.^a decena de Septiembre último registró el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 32 nacimientos y 14 defunciones.

En el corral municipal de la villa de Porreras se halla detenida una perra de caza que vagaba perdida por las calles de aquella población.

La persona que se crea con derecho á ella puede pasar á recogerla, que mediante dar las señas correspondientes y satisfacer los derechos respectivos de manutención y custodia, le será entregada.

El último número de *Los Libros*, boletín de la Sociedad Bibliográfica de esta provincia comprende las materias que indican el adjunto sumario:

- I. El almuerzo del sastrero, por Antonio de Valbuena (Venancio Gonzalez).
- II. María en Montserrat, (poema), por Antonia Diaz de Lamarque.
- III. Bibliografía: Historia de la Guerra Civil.—Anatomía Artística, I.—Nuevas causas de esterilidad.—La Naturaleza.—Indicador Manual de la Numismática Española, II.—Los Misterios del Mar.—París.—Poésias religiosas.—Capullos de novela.—Nuevo Teatro Crítico.
- IV. Advertencias.

Advertimos á nuestros lectores que para en adelante en la Administración principal de Correos se admitirá correspondencia hasta las cuatro de la tarde.

Débase esta mejora al celo nunca desmentido del Sr. Salvañy, que se ha hecho por ello acreedor al aplauso de este vecindario.

La suscripción abierta en la Excelentísima Audiencia de este territorio con el filantrópico fin de socorrer á los desgraciados de las provincias de Toledo y Almería, ascendía ayer á la suma de 285'25 pesetas.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Valencia el vapor *María*, con el correo, 18 pasajeros y efectos.

Poco después tomó rumbo para Barcelona el vapor *Lulio* con la correspondencia, 29 pasajeros y numerosa carga de la que formaban parte unos 300 tocinos, aproximadamente.

También salió el *Balear* para Cette, con cargamento de viuo.

Las tocadas de la banda del Regimiento de Filipinas entretuvieron anoche agradablemente el escaso número de paseantes que acudió al paseo del Borne.

Un incidente inesperado fué la causa de que anoche no hubiera función en el Teatro Circo.

La llave del gasómetro estaba cerrada con tanta fuerza, que resultaron ineficaces cuantos esfuerzos se

hicieron para abrirla, lo cual unido á lo avanzado de la hora en que se advirtió el incidente y á que las operaciones que debieran hacerse reclaman la clara luz del día, para que resulten acabadas y no expuestas á ulteriores resultas, decidió á la empresa, previo conocimiento de la autoridad, á suspender para esta noche la función que ayer debió representarse.

Custodiado por la Guardia civil, ayertarde ingresó en Capuchinos un sujeto sospechoso de que sea uno de tantos como andan merodeando por estos alrededores.

A 7.378'30 pesetas ascendía en el día de ayer la suma de las cantidades entregadas en la Caja de esta Sucursal del Banco de España, con destino á la suscripción nacional abierta para socorrer á los perjudicados por las inundaciones de Toledo y Almería.

Una hermosa joven que arrastrada por la inexperiencia de sus pocos años ó inducida, tal vez, por la falacia de sus engañosos consejos, abandonó hace dias la casa paterna; fué ayer sacada del cieno de la prostitucion por el celoso inspector de policía Sr. Expósito y restituida al seno de su atribulada familia, no sin que recibiera antes una severa amonestacion.

Ayer tarde en las inmediaciones de la puerta de Mar volcó un carro cargado de terrisco, sacando del percance la rotura del eje.

¡Consecuencia del delicioso estado de nuestros caminos!

Nos consta que la comision especial encargada de organizar en el Teatro Principal un gran concierto vocal é instrumental á beneficio de las comarcas damnificadas, hace grandes esfuerzos para conseguir tsmen parte en el espectáculo dándole mayor realce y atractivo distinguidas señoritas, abrigando la esperanza que vea coronadas sus gestiones por un feliz éxito.

Para los ensayos, si la idea pasa á vias de hecho, sabemos que el Circulo Mallorquin, abrirá sus suntuosos salones que ha puesto á disposicion de la Junta con la galanteria que es proverbial en dicha importante sociedad.

Tenemos pues en perspectiva una serie de animadas veladas que serán de agradable solaz y centro de reunión de la mas distinguida sociedad palmesana.

Los contribuyentes que no han hecho efectivo el Recargo Municipal de las Contribuciones Territorial é industrial de esta Capital y su término correspondiente al primer trimestre del presente año económico han quedado incurso en el recargo del cinco por ciento que establece el artículo 11 de la vigente Instruccion de apremios.

Entre los emocionistas reina hoy gran espectacion con motivo de la sesion que debe celebrar el Excelentísimo Ayuntamiento.

Nosotros, que no tenemos pretensiones de adivinos, nos atrevemos, sin embargo, á vaticinar, que ni temblarán las esferas, ni dejará tampoco de cumplirse aquello de que, *lo que ha de ser, será.*

Hace algunos dias, dimos cuenta á nuestros lectores de la distincion que nuestro particular amigo, el ilustrado Pbro. D. Juan Galmés, habia merecido del Gobierno de la vecina República, nombrándole Oficial de Academia de Francia; en premio de las varias obras publicadas para facilitar el estudio de la lengua francesa.

Hoy se nos asegura que la colonia de la vecina república residente en esta Capital ha abierto una suscripcion para adquirir y regalarle la condecoración é insignias que al cargo corresponden.

A uno y á otros enviamos nuestros plácemes por este acto, que á la vez que revela las simpatías de que disfruta el Sr. Galmés, demuestra cuanto saben apreciar y distinguir los iniciadores de tal pensamiento, el verdadero mérito, donde quiera que este se encuentra.

Valldemosa

La infausta nueva de la muerte del anciano profesor de D.^a Isabel y sus hijos, que ayer á las diez fué conducido al cementerio municipal, cundió con extraordinaria rapididad.

El Excmo. Señor Don Francisco Frontera de Valldemosa será difícilmente olvidado por los que frecuentaron sus familiares tertulias en el palacio de LA ALMUDAINA.

Correcto, decididor y cortés, se jactaba las simpatías desde el primer momento.

Cortesano hasta la médula de los huesos y fiel á la dinastía de los Borbones hasta el fanatismo, fué Valldemosa, como le llamaban sus amigos.

Brilló en la corte durante la época de mas auge del reinado de doña Isabel, tomando parte en los conciertos palaciegos que con tanta fastuosidad se celebraron.

Cuenta entre sus ilustres discípulos, á mas de la actual reina abuela, á la preciosa viuda de Napoleon III, nuestra infortunada compatriota, á las actuales infantas y al difunto Alfonso XII. Entre la aristocracia de elevada alcurnia cuenta tambien muchos discípulos.

Su fina observacion, su talento y su prodigiosa memoria atesoraron un caudal de anécdotas, las cuales contadas con mucho gracejo por el anciano Valldemosa reflejaban toda una época de la historia de la corte, durante la primera mitad de este siglo.

Sus obras musicales, correctas todas, no pasarán á la posteridad.

Nació en 1807. Contaba al morir la avanzada edad de 84 años.

La reina premió sus servicios y su lealtad, concediéndole una pensión vitalicia y cediéndole espaciosas habitaciones para morada, en el palacio de LA ALMUDAINA, en cuyo retiro le ha sorprendido la muerte.

¡Que el cielo le acoja en su seno y la tierra le sea level!

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó á conocerse en España

(Desconfiar de las imitaciones)

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patologia médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina del distrito de Cataluña, etc., etc.

Certifico: que desde que comenzó á conocerse en España la «Emulsión Scott», la he venido usando en gran número de casos, y á la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente convencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica-reconstituyente y neurosténica que lleva en si, es mucha, y su buena digestibilidad hace que la mayor parte de los enfermos que la emplean puedan asimilarla de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta «Emulsión» en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.

Barcelona mayo de 1888.

Prof. Dr. BARTOLOMÉ ROBERT,

Cultos

MAÑANA SABADO
Santoral: S. Francisco de Borja, duque y S. Luis Beltran conf.
Jubileo de cuarenta horas: Continúa en Sta. Magdalena a S. Francisco de Borja y a la Bta. Catalina Tomás.
Cultos sagrados: En la Merced a las 7 y media misa mayor en honor de su Titular.
 En Sta. Cruz al anochecer ejercicio a la Virgen del Buen Camino.
 En S. Jaime, S. Nicolas y S. Francisco al anochecer la Felicitación Sabatina.
Corte de Maria: En S. Miguel a Nuestra Sra. de la Salud.

Movimiento local

Nacimientos
 Dia 6.—Varones 2, hembras 5.
Matrimonios
 Ninguno.
Hospital civil
 Dia 8.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones, varones 0 hembras 1.
Defunciones
 Dia 8
 D. Francisco Frontera, casado 84 años bronquitis capilar.
 Jaime Compañy, casado 40 años Miñonas tuberculosis.
 Antonia Mas soltera 3 años hospita congestión cerebral.
 Juana Abraham 4 meses Arrabal bronquitis.

Ferro-carriles de Mallorca
 Servicio de trenes que regirá desde el dia 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
 De Palma a Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
 De Manacor a Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.
 De La Puebla a Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.
 De Manacor a la Puebla.—A las 7 m. y 5:55 t.
 De la Puebla a Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:25 (mixto) t.
Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca a Palma a la 1 tarde. Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Viaje de recreo
á las maravillosas Cuevas del Drach
 Ida y vuelta el mismo día
 Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7:50 pasetas.—Por cada persona de aumento, 1:50 id.
 El guía de las Cuevas viva calle de Artá, Manacor. 30—16

Academia preparatoria
 para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.
 Para informes en la Aduana de esta Capital.

Reses sacrificadas en el Matadero
 Dia 8
 Lanares, 43.—Vacunas, 5.—Cerdos, 22
 —Total, 70.
Boletín meteorológico.
 Dia 8

	9 m.	3 t.
Barómetro.	763.8	
Termómetro seco.	23.0	
Id. húmedo.	20.7	
Mínima.	19.3	
Reflector.	18.7	
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	1.1	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

ACAECIUMENTOS
 A las nueve cielo claro cubierto por densos Cumulus los horizontes calmosos con viento fresquito al S y mar rizada.
 A las doce presenta el mismo cariz que por la mañana refrescando el viento S estando la mar picada.
 A las siete cielo y horizontes claros con Cumulus y Stratus en todos los cuadrantes el viento bonancible al S S O y mar llana.
 Termómetro a las 7—21º
 Higrómetro a las 7—80º
 Agua evaporada a las 7—9.70º

Movimiento de buques FONDEADOS
 Dia 8
 De Mahon vapor «Menorca» c. don Francisco Cardona, 16 trip. ton. 19) con efectos y balija 24 pas. m. Mahon.
 De Cartagena pailebot «Tres hermanos» p. Guillermo Terras, 5 trip. ton. 43 con avena y cebada m. Andraitx.
 De Valencia pailebot «San José» p. Juan Felany, 5 trip. ton. 49 con arroz y otros m. Palma.
 De Cartagena balandra «Maria» p. Antonio Bosch, 5 trip. ton. 58 con avena y trigo m. Sóller.

DESPACHADOS
 Para Marsella vapor «Isleño» c. don Raimundo Piña, 23 trip. ton. 314 con efectos m. Palma.
 Para Valencia vapor «Maria» c. don Ricardo Terrasa, 27 trip. ton. 694 con efectos y balija m. Palma.
 Para Barcelona vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet, 24 trip. ton. 405 con efectos m. Palma.
 Para Niza bergantín goleta italiano «Dos hermanas» c. Legorio, 4 trip. ton. 69 con vino.
 Para Cartagena bergantín goleta «Triunfante» p. Ramon Villanueva, 5 trip. ton. 78 con efectos m. Málaga.
 Para Valencia pailebot «San José» p. Bartolomé Enseñat, 6 trip. ton. 53 con efectos m. Palma.

Union Suiza
 Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.
MOREY Y MASSANET
 Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.
 Unica en su clase en esta.

Teatro-Circo Balear
 Compañía cómica-lírica-dramática
Función para hoy
 La chistosa comedia en tres actos **DEL ENEMIGO EL CONSEJO** y la comedia en un acto **MARINOS EN TIERRA**
 A las 8 en punto.
 Entrada general 2 reales.

Servicio Telegrafico Particular DE LA PRENSA ASOCIADA.
 Madrid 8, 8 m.
 El señor Isasa ha conferenciado con el señor Silvela y han acordado una transferencia de ocho millones para promover obras públicas en Aragon y Almeria.
 Es inexacto el rumor que ha circulado entre los bajistas de Berlin de que el gobierno español se propone pagar el cupon en papel.
 En la isla de Madera ha habido desórdenes. Ante la casa mortuoria de Mr. Parnell agolpóse el gentío.

ULTIMAS COTIZACIONES.
 Madrid 6

4 p ^o interior	75.45
4 p ^o amortizable	88.10
Cubas	104.60
Banco de España	413.00
Arrendataria de Tabacos	86.00

Barcelona

4 p ^o interior	75.47
4 p ^o exterior	76.47
Cubas	104.75
Coloniales	60.30
Nortes	64.60
Francias	36.20
Madrid liq.	75.52
3 p ^o renta francesa	95.95
4 p ^o Español	69.81

Palma

Crédito Balear	111.50
Cambio Mallorquin	76.25
Ferro-carriles de Mallorca	62.00
Alumbrado por gas	155.00
Salinas de Ibiza	28.00
Sociedad General Mallorqu.	85.00
Bonos municipales	23.20
Islaña Marítima	60.50

Vapores-correos
Salidas
 Los domingos a las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y a la misma hora de Alcudia para Barcelona.
 Los lunes a las doce del día para Cabrera; a las cinco de la tarde para Mahon.
 Los martes a las cinco de la tarde para Barcelona.
 Los jueves a las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; a las doce del día para Cabrera; a las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.
 Para el interior de la isla salen todos los dias a las dos de la tarde.
Entradas
 Los domingos a las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.
 Los lunes a las siete de la mañana de Valencia.
 Los martes a las seis de la mañana de Barcelona; y a las doce de Cabrera.
 Los miércoles a las doce de Ibiza y Alicante.
 Los jueves a las seis de la mañana de Mahon y a las once de Barcelona por vía de Alcudia.
 Los sábados a las seis de la mañana de Barcelona; y a las doce de Cabrera.
 Todos los dias a las siete de la mañana llega a Palma la correspondencia del interior de la isla.

En la Administración
 de los Carruajes fúnebres, calle de Bobians esquina a la de Capuchinos, se necesita un hombre de mediana edad.

COLMADO "LA PROVIDENCIA"

DE **BENITO POMAR**
 Buena calidad en géneros-Baratura en precios
TAPIOCA CON PREMIOS

A todo comprador de uno ó más paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso de cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo segun la compra.
 La tapioca es alimento muy util para los niños y personas delicadas del estómago

JEREZ POMAR
 Garantizado igual al que se vendía a ptas. 1:50 botella
 Precios hoy Botella de 3/4 de litro devolviendo el envase. Ptas. 1:12
 A litros 1:25
Málaga
 Botella 3/4 de litro 1:50
 A litros 1:75
 —Bacalao Schlland de 1.ª—
 Tomando todo el bacalao. Kil. 1:38
 —Bujias perforadas—
 En un kilo entran 17. Kil. 2:25
 —Jabon pinta azul, igual al inglés—
 Fabricado en casa El Kilo 0:62
 —Panes de trigo puro y panecillos Viena—
 Fabricación de D. Antonio Forteza, Hornos de Santa Eulalia
 —Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabéticos—
 Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.
 Representante del Sr. Baron de Binimusem de Mahon.
 Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salchichones.
 De este último artículo se reciban órdenes para entregar á mediados del próximo Diciembre.
 A todo comprador de jabon, por valor de ptas. 1:50, se le regala también un objeto. 5—1

Fonda del Porvenir
FRANCISCO GIRATÓ Y COMPAÑIA.
 Calle de la Boquería, 2. Barcelona.
 Se sirven comidas con puntualidad y limpieza. Cómodas habitaciones con vistas á las Ramblas. Precios módicos. 5

Sulfato de cobre inglés, garantido
 Reconocido, declarado de primera calidad por el SR. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew.
A ptas. 50 los 100 Kg.
 Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Puerto del Rey, Palma.
 NOTA.—A cada comprador se le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

PETROLEO LUZ BRILLANTE
 Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fabrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.
 Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 94 reales puesto á domicilio.
DESPACHO CASA MANUEL SALAS
 PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, elevando toda calidad perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.
 Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
 Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
 Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos aparecen en las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.
 Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 59, Oxford-street, Londres.